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Участники дискуссии ПА подчеркнули, что правило консенсуса не должно препятствовать работе ОБСЕ
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Онлайн-диалог ПА ОБСЕ на тему гуманитарных последствий конфликтов

12 марта ПА ОБСЕ провела вебинар на тему «Гуманитарная 
защита и права человека в зонах конфликтов», в ходе 

которого более 125 участников обсудили способы усиления 
мер реагирования на долгосрочные последствия конфликтов. 
На мероприятии, в котором приняли участие парламентарии из 
ряда стран, затронутых конфликтом, выступили Председатель 
ПА ОБСЕ лорд Питер Баунесс (Соединенное Королевство), 
Президент Международного комитета Красного Креста (МККК) 
Петер Маурер, Глава Специальной мониторинговой миссии 
ОБСЕ в Украине (СММ) Посол Халит Чевик, председатель 
Третьего комитета Кириакос Хаджиянни (Кипр). В своих 
вступительных комментариях К.Хаджиянни настоятельно 
призвал парламентариев действовать в интересах всех людей, 
затронутых войной.

Президент МККК П.Маурер рассказал о серьезных 
гуманитарных последствиях конфликта в Украине и 
неразрешенных конфликтов на Кавказе, Балканах и в Молдове, 
в особенности в контексте пандемии COVID-19. Он отметил, 
что в период эскалации нагорно-карабахского конфликта в 
прошлом году МККК получал сообщения о неизбирательных 
артиллерийских обстрелах и других предполагаемых 
незаконных случаях применения оружия взрывного действия в 

крупных городах, поселках и других населенных пунктах.
Посол Х.Чевик сообщил о работе СММ, поделился своими 

наблюдениями о последствиях конфликта для гражданского 
населения и отметил, что несмотря на улучшение обстановки 
в сфере безопасности на местах после того, как стороны 
конфликта договорились 22 июля прошлого года об укреплении 
режима прекращения огня, гуманитарное положение 
остается крайне тяжелым. Главный наблюдатель подчеркнул 
первостепенную важность обеспечения политической воли 
и прогресса в переговорах для закрепления успехов в 
области безопасности и создания условий для дальнейшего 
выправления гуманитарной ситуации. Он заверил, что СММ 
будет и далее работать со всеми сторонами над достижением 
ощутимого прогресса в интересах мирных граждан в зоне 
конфликта.

В ходе дискуссии парламентарии ОБСЕ подчеркнули 
необходимость расширения международного сотрудничества 
для улучшения ситуации в зонах конфликтов. По их мнению, ПА 
ОБСЕ должна внести свой вклад в выработку многосторонних 
подходов к урегулированию конфликтов и совершенствованию 
международного гуманитарного права в том числе путем 
укрепления нормативно-правовой базы. Участники затронули 
другие вопросы, связанные с привлечением молодежи 
к разрешению конфликтов и примирению. Была также 
подчеркнута важность соблюдения в зонах конфликтов свободы 
религии и других основных свобод. 

Докладчик комитета по правам человека и заместитель 
Председателя ПА ОБСЕ Кари Хенриксен рассказала об 
осуществляемой ею деятельности в норвежском парламенте по 
привлечению внимания к гуманитарным аспектам конфликтов 
и настоятельно призвала коллег следовать ее примеру. Она 
подчеркнула, что на парламентариях ОБСЕ лежит обязанность 
по обеспечению выполнения правительствами обязательств 
ОБСЕ.
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10 марта в ходе второго заседания в рамках реализации 
инициативы «Призыв к действию» – процесс «Хельсинки + 50» 

парламентарии ОБСЕ, представители исполнительных структур 
ОБСЕ и эксперты обсудили сильные и слабые стороны принятия 
решений на основе правила консенсуса директивными органами 
ОБСЕ. По мнению участников, принцип консенсуса с давних 
времен считался важным механизмом обеспечения легитимного 
характера принимаемых решений, но при этом нередко 
подвергался злоупотреблениям, оказывающим сдерживающее и 
даже разрушительное воздействие на работу Организации. 

Данное мероприятие, модератором которого выступил эксперт 
высокого уровня ПА ОБСЕ Ламберто Заньер, было организовано 
в рамках серии дискуссий, посвященных конкретным вызовам, 
с которыми сталкивается ОБСЕ. В нем приняли участие свыше 
100 должностных лиц и парламентариев ОБСЕ. В ходе дискуссии 
выступили Стивен Уолш, возглавляющий Юридическую службу 
ОБСЕ, а также Председатель ПА ОБСЕ лорд Питер Баунесс 
(Соединенное Королевство), ряд руководителей ПА ОБСЕ, 
бывшие председатели ПА, представители действующих 
председательств ПА, а также различных структур ОБСЕ. Было 
высказано множество различных мнений по вопросу принятия 
решений ОБСЕ консенсусом, а также относительно наиболее 
важных аспектов, которые необходимо учитывать при возможном 
реформировании данной процедуры. При этом была подчеркнута 
необходимость более активного политического участия 
национальных правительств для мобилизации политической воли 
в интересах повышения эффективности Организации.

Участники мероприятия сошлись во мнении относительно 

важности разрешения политических вопросов, стоящих 
перед ОБСЕ, что, тем не менее, тесно связано с аспектами 
подотчетности и транспарентности. В ходе обсуждения было 
отмечено, что для успешного выполнения своей работы 
ОБСЕ должна иметь возможность использовать весь свой 
инструментарий и, если правило консенсуса препятствует этому, 
оно должно быть пересмотрено.

По мнению высказывавшихся, необходимо, по крайней 
мере, уделить внимание выявлению путей, которые позволят 
предотвратить блокирование процедурных решений, например, 
отказавшись от бесконечного бюджетного цикла. В этой связи 
Генеральный секретарь ПА ОБСЕ Роберто Монтелла предложил 
сосредоточиться на практических и реалистичных шагах, 
таких, например, как утверждение двухгодичного бюджетного 
цикла, и настоятельно призвал к привлечению непрерывного 
политического внимания на высоком уровне к ОБСЕ в интересах 
преодоления стоящих перед ней вызовов.


